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Предисловие

Мужчина — это проводник между Богом и 
семьёй, его молитва самая сильная, его пример 
самый важный. Отец закладывает в детях навы-
ки молитвы, показывает, кто такой глава семьи, 
учит мужеству и патриотизму. Мужчине много 
Богом дано, с мужчины много и спросится, — 
напоминают авторы книги. Они делятся свои-
ми размышлениями об истинном предназначе-
нии мужчины, о его огромной ответственности 
перед Богом, перед Родиной, перед семьёй. 
Большое внимание уделяют вопросам воспи-
тания отцом детей, общения с ними, понима-
ния замысла Бога о своём ребёнке. Книга будет 
интересна широкому кругу читателей: каждый 
сможет найти для себя очень важные духовные 
и житейские советы, которые пригодятся лю-
бому, независимо от пола, возраста и статуса. 
Душеполезного чтения!
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Мужчина — это не просто  
половая принадлежность

Чтоб стать мужчиной — мало им родиться, 
Чтоб стать железом — мало быть рудой, 

Ты должен переплавиться. Разбиться. 
И, как руда, пожертвовать собой. 

Михаил Львов

Мужчина — это не просто половая принад-
лежность. Мужчина — это характер, сила, со-
бранность, готовность жизнь свою положить 
«за други своя», это стремление к Истине. Я 
сейчас рисую идеальный образ мужчины, но 
скажите, где сейчас найти тот пример, на ко-
торый хотелось бы равняться? Смотрим во-
круг — и все какие-то расслабленные, всё вре-
мя жалующиеся, забывающие, опаздывающие, 
неспособные к действию. Для любого настоя-
теля, наверное, проблема найти строительную 
бригаду из десяти русских мужиков, способ-
ных качественно, добросовестно и трезво тру-
диться. Поэтому, парадокс, но сейчас храмы 
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строят крепкие, здоровые, добросовестные 
таджикские парни. Действительно, представи-
тели Средней Азии и Кавказа сейчас гораздо 
более собраны, настроены, и им доверяют. До-
веряют им труд, работу. Почему? А потому что 
«расстроился» русский человек, русский муж-
чина. Растерялся. Расслабился. Распустился. 
Понятно из-за чего: потому что человек поте-
рял связь с Богом. Именно Господь формирует 
личность, Он взбадривает, даёт силы, энергию, 
понимание, зачем ты должен трудиться, даёт 
целеустремлённость и целостность. Когда че-
ловек в Боге, он собран, потому что у него есть 
ясная чёткая цель.
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Несколько слов о патриотизме

О патриотизме сейчас говорят очень много, 
говорят широко и пространно. Размышляя на 
эту тему, в первую очередь, я определил для 
себя, что значит «патриотизм». Слово «patrio», 
«patro» в переводе с латинского — «Родина», 
«родители», «Отечество», «отец». Я задался 
таким вопросом: что бы я хотел оставить по-
сле себя своим детям? Я очень хотел бы, чтобы 
мои дети научились жить с мыслью, с памятью 
о том, что у них есть Отец Небесный, чтобы 
они восприняли всем сердцем, всем существом 
то сокровище, которое в своё время я обрёл и 
которое для меня является самой драгоценной 
жемчужиной — это личные отношения с Бо-
гом, жизнь со Христом и во Христе. Это сы-
новство, усыновление Богу через веру право-
славную.

Все усилия по воспитанию патриотизма, 
привития любви к Отечеству земному имеют 



7

смысл, только если человек через это приобре-
тает любовь к Отечеству Небесному и к Небес-
ному Отцу. Любовь к малой родине — это лишь 
проекция любви к Родине, которая на небесах. 
Человек, который не любит земного Отечества, 
никогда не сможет полюбить Отечество Не-
бесное. И главная цель воспитания — открыть, 
передать, насколько это возможно, малый опыт 
любви к Небесному Отечеству.

Мир и благополучие нашей Родины зави-
сят не столько от ядерных ракет, сколько от 
благочестия, от праведности жизни каждого 
человека. Все процессы в мире происходят по 
промыслу Божию, и никакое село не стоит без 
праведника. И если заканчивается или умень-
шается необходимое число праведников (мы 
это помним из истории Содома и Гоморры), то 
никакие силы не способны сохранить город от 
наказания и гнева Божия. 

Поэтому если мы хотим мирного неба, то 
нужно не столько усиливать военно-промыш-
ленный комплекс, сколько направлять усилия 
на духовно-нравственное воспитание наших 
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детей. И вот чему мы должны их научить: 
— благоговейному и трепетному, со страхом 

Божиим, отношению к Отцу Небесному;
— сохранению чистоты и верности в отно-

шениях в браке;
— ответственности и решимости в рожде-

нии и воспитании детей;
— добросовестному отношению к труду;
— ответственности за людей, которые встре-

чаются на жизненном пути;
— почтительному отношению к родителям, 

к старшим;
— сострадательному отношению к боль-

ным, бедным и слабым;
— сильных — умению носить немощи сла-

бых, не угождая себе;
— благодарному отношению к тому добро-

му, что мы имеем, и терпеливому перенесению 
неудач и трудностей.
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Отдать жизнь свою за Отечество

Люди отдают свои жизни за Отечество до-
бровольно. Это их жертва за их Отечество, за 
их народ. Народ и приносит эту жертву, и при-
нимает её. Этой жертвой, как и спасительной 
жертвой Сына Божьего, созидается жизнь на-
рода. В этом и состоит спасительная миссия 
Великой Отечественной войны. Миллионы 
лучших людей страны отдали свои жизни для 
того, чтобы Россия жила. Именно эта жертва 
привела к тому, что мы стали тем, кем мы ста-
ли. Эта кровь лучших сыновей и дочерей Рос-
сии омыла, очистила и укрепила немощных, 
просветила тёмных, дала разум заблудшим, 
дала силы силу не имеющим.

Наше Отечество имеет связь с Небесным 
Отцом, ибо, по слову апостола Павла, «всякое 
Отечество восходит к Небесному Отцу» (По-
слание к Ефесянам, гл. 3). Что же делает Оте- 
чество по отношению к своим сыновьям? Оно 
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приносит их в жертву. И это нормальное по-
ложение вещей. Отечество может жить только 
тогда, когда оно приносит в жертву своих сы-
новей. И ни одно Отечество, ни один народ ни-
когда ничего не делал другого: ни Англия, ни 
Франция, ни Германия. Но не ради самого себя 
делает это Отечество, а ради того, чтобы жили 
другие люди. Причём оно выбирает лучших и 
достойнейших, чтобы слабые и немощные, не-
достойнейшие — жили. Ведь Христос так сде-
лал: Он умер за грешников. Бог задумал мир, 
который от века и до века зиждется на жертве 
Его Единственного Сына, и живёт мир только 
потому, что Сын Божий приносится в жертву. 
Когда люди забывают это и начинают убивать 
слабых и немощных ради того, чтобы жили 
сильные и крепкие, мир рушится, и этот мир не 
имеет права на существование, потому что он 
отверг основные принципы, лежащие в основе 
всего мироздания.

При этом важно отметить и то, что Сын Еди-
нородный приносит себя в жертву доброволь-
но, Отец не заставляет Его, Сын приносит Себя 
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Сам, потому что хочет исполнить волю Отца. 
Если бы это была недобровольная жертва — 
мир бы не стоял. В этом и состоит тайна: чего 
хочет Отец — Сын хочет того же, у них одна 
неразделённая воля. Но ведь Отечество не под-
невольно ведёт на заклание своих сыновей. Эти 
сыновья, достойнейшие сыны Отечества, сами 
не желают ничего иного, как умереть за своё 
Отечество, видя для себя в этом и честь, и сла-
ву. Мы просто об этом забыли. Все! Напрочь! 
Но именно так жили и умирали президенты 
Линкольны, адмиралы Нельсоны, француз-
ские лётчики-писатели, испанские легионеры 
и простые солдаты Ремарки. И конечно, наши 
Пересветы и Пожарские, Александры Невские 
и адмиралы Нахимовы, генералы Скобелевы и 
солдаты Матросовы.
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Мы живём так,  
как будто нет войны

Что такое мужество, как вы думаете? На 
мужество можно посмотреть с разных сторон. 
Есть духовная грань этого вопроса. С этой точ-
ки зрения мужество или сила гнева, как на-
зывают его святые отцы, — это и природное 
свойство, и величайшая добродетель человека. 
В ней сочетается и умение руководить своими 
чувствами, и гнев против греха, и решимость 
оставить грех. Каждому уготовано Царствие 
Небесное. Но путь в это Небесное Отечество 
начинается уже здесь, на земле, и отношение к 
нему проявляется в отношении к малой и боль-
шой Родине. Но если большая и малая Роди-
на вокруг нас, то «Царствие Божие внутрь вас 
есть» (Евангелие от Луки, гл. 17) — это тот рай, 
который человек должен хранить, к которому 
он должен пробиваться, побеждая грех в себе. 
Поэтому каждый христианин, вне зависимости 
от пола, возраста и национальности, является 
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мужественным воином, ведущим невидимую 
брань.

Если взглянуть на мужество с гендерной 
точки зрения, взору предстанет грустная кар-
тина. Современный мир пожинает горькие, 
ядовитые плоды тех ценностей, которые были 
провозглашены пару веков назад. Феминизм, 
равноправие, «свобода, равенство и братство» 
выродились в унисекс, равнодушие, тоталита-
ризм и ненависть. Женщины стали мужествен-
ными в плохом смысле этого слова, а мужчины 
обабились. 

И по-новому сегодня звучат слова Владими-
ра Высоцкого:

Так случилось — мужчины ушли,
Побросали посевы до срока.
Вот их больше не видно из окон –
Растворились в дорожной пыли.

Последствия извращений традиционных се-
мейных ценностей катастрофические: в боль-
шинстве семей главой стала женщина (одиноч-
ка она или замужняя — совершенно неважно), 
а мужчины даже и не дерзают на то, чтобы в 
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каких-то ситуациях отвергнуться себя, их впол-
не устраивает существование в виде «желе на 
батарее». Кажется, что сама жизнь не требует 
сегодня от мужчин мужественности: не жела-
ешь иметь детей — тебя выручит здравоохра-
нение, от необходимости работать честно и в 
поте лица защитит система кредитования. С 
тебя — только паспорт и минимум усилий. 

Но на самом деле окружающая действитель-
ность всё более и более требует от человека 
мужественности. Кому выгодно держать нас в 
самоуспокоенности? Очевидно, человеконена-
вистнику-дьяволу. Мы живём так, как будто нет 
войны, как будто мы уже в Царствии Небесном. 
Мы живём в «счастливом» обществе, точнее 
сказать, в обществе, которое очень хочет вы-
глядеть счастливым. Развлечения, беззаботное 
времяпровождение, многочасовые прогулки по 
торговым центрам, практически отсутствие на 
улицах людей бедных и несчастных, стражду-
щих, инвалидов… Может сложиться впечатле-
ние, что мы все очень счастливые люди. Но мне 
как священнику известно, что это всё является 
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только косметикой, камуфляжем или, выража-
ясь современно, имиджем. То есть человек соз-
даёт иллюзию своего счастья, он изображает 
того, кем, по сути, не является. На духовном 
языке этому есть очень точное определение: 
лицемерие. 

В беседе почти с любым человеком стоит 
только затронуть тему души и духовной жизни, 
отношений с Богом, вопросы семьи и семейных 
отношений, то есть того, что является действи-
тельно настоящим и оставляет у человека след 
в душе, а от человека — след в вечности, вы-
ясняется, что абсолютное большинство людей 
находится в очень несчастном состоянии духа. 

Почему не беспокоимся за свою вечность и 
не верим в то, что можем оказаться в аду, по 
ту сторону вечной жизни? Как выйти из этого 
состояния мнимого благополучия? Для этого 
нужна трезвость, приобретаемая попытками 
жизни по заповедям Божьим, и мужество в 
«мелочах». Каждый день заправлять кровать —  
мужество, принимать решение и нести ответ-
ственность — мужество, держаться молитвен-
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ного правила — мужество, преодолевать свои 
прихоти — мужество. И пост — это самое луч-
шее время для пробуждения души и реанима-
ции духовного мужества. «Просите, и дано бу-
дет вам; ищите, и найдете; стучите, и отворят 
вам; ибо всякий просящий получает, и ищущий 
находит, и стучащему отворят» (Евангелие от 
Матфея, гл. 7). Помогай нам всем Господь быть 
мужественными!
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Мужчины в церкви: лучше один раз 
увидеть, чем услышать 

Господь сказал: «Ищите же прежде Царства 
Божия и правды Его, и это всё приложится 
вам» (Евангелие от Матфея, гл. 6). Когда чело-
век сосредоточен на этой цели, осознанно к ней 
стремится, то вся жизнь выстраивается очень 
гармонично. И в этом смысле в жизни совре-
менной Церкви есть такое прекрасное явление, 
как православное братство. 

Хочется поделиться с вами опытом объеди-
нения православных мужчин, которые собра-
лись в братство вокруг Собора Успения Пре-
святой Богородицы на ВИЗе в Екатеринбурге. 
Это удивительное явление: собрание право-
славных мужчин, объединённых единой це-
лью, реально устремлённых к спасению своей 
души. Мужчин, у которых хорошие, крепкие 
семьи, хорошая работа, хорошие отношения с 
близкими, с друзьями. Регулярно мы с братья-
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ми молимся вместе за ранней или ночной Ли-
тургией. И это одна из удивительных и замеча-
тельных возможностей совершить небольшой 
подвиг. Это не так просто: прийти на ночную 
службу, подготовиться к исповеди, помолиться, 
помочь в алтаре священнику и диакону. 

Присутствие среди молящихся мужчин, 
устремлённых к Богу, создаёт особую атмос-
феру, особый дух: братский, христианский, 
мужской, дух веры, надёжности, опоры. Один 
мудрый человек сказал так: «Покажите образ 
православного мужчины, потому что лучше 
один раз увидеть, чем бесконечно слышать». 
Наше Успенское братство открыто для тех, кто 
желает обрести единство в вере, единство в 
устремлённости, в совместной молитве, в слу-
жении Церкви, защите своих семей, в помощи 
в строительстве храма. Потому что даже обыч-
ное присутствие в храме трезвого, собранного 
мужчины, рядом с которым стоит и молится 
его семья — этот образ сам по себе притягива-
ет, это реальная сила, сила духа. 

Вспоминаю, как на Страстной неделе в один 
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день на исповедь практически друг за другом 
подошло четверо мужчин, которые закончили 
приходские огласительные беседы и подгото-
вились к своей первой серьёзной «генераль-
ной» исповеди. Так мы называем период, когда 
человек проходит глубокий и вдумчивый ана-
лиз прожитого и начинает жизнь с нового ли-
ста. И скажу вам, я очень за них порадовался, 
потому что когда мужчина по-серьёзному при-
ходит к Богу, к Церкви, когда он осознанно ис-
поведуется, когда у него появляется намерение 
жить по-христиански, это дорогого стоит. 

Эти мужчины пришли к вере вслед за своими 
супругами. То есть изначально в храм пришла 
женщина, настроила свою церковную жизнь, 
правильно вошла с этой церковной жизнью в 
свою семью. Бывает огромное количество про-
блем, когда неофит «загорается» и начинает с 
неофитским задором всех воцерковлять: надо 
делать вот так и никак по-другому. И это вы-
зывает отторжение, люди сопротивляются это-
му внешнему насилию, давлению и ещё даль-
ше отходят от Церкви. Это, конечно, огромная 
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ошибка. А здесь получилось правильно: жена 
вошла в приходскую жизнь, и её ровная, спо-
койная, без дёрганий, христианская жизнь ув-
лекла за собой мужа. Как говорит апостол Па-
вел, чтобы «те мужья, которые не покоряются 
слову, добрым житием своих жён без слов для 
Христа приобретаемы были» (Первое посла-
ние апостола Петра, гл. 3).
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Молитва отца за детей

Недавно я разговаривал с одной из своих со-
трудниц: тридцатилетняя девушка размышля-
ет о том, как дальше сложится её жизненный 
путь. Рассказывает, что поехала к родителям —  
а до этого времени у неё была определённая 
дистанция с отцом — а тут он внимательно 
отнёсся к ней,  спросил, как поживает, что на 
душе. Это было настолько ей непривычно, по-
тому что, как правило, у них формальные от-
ношения, в душу никто ни к кому «не лезет» —  
и вдруг она увидела такую искреннюю заин-
тересованность, открытость и желание поуча-
ствовать в её жизни. Преодолев сомнения, она 
смогла поделиться тем, что в её жизни сейчас 
происходит, посоветоваться, и такое, говорит, 
утешение получила: оказывается, есть близ-
кий человек, с которым можно поговорить на 
темы, на которые раньше никогда не говорили, 
например, о семейной жизни, на что обратить 
внимание при выборе супруга.
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И это очень важно, потому что слово отца, 
молитва отца, его присутствие рядом, его сер-
дечное беспокойство очень дорогого стоит, 
и Бог-то ведь с отцом разговаривает о семье, 
а женщины в семье с Богом через отца разго-
варивают. Очень важно, когда отец настроен 
на общение с Богом и на общение со своими 
домашними, он как бы проводник, посредник, 
ведущий за собой в горы — к небу, к Фавору — 
вверенную ему паству. Конечно, очень хочется, 
чтобы детки, подрастая, не теряли эту связь с 
родными, чтобы в какие-то непростые, трудные 
минуты могли бы прибежать, попросить помо-
щи и сказать о том, что на душе, но для этого, 
конечно, нужно эти отношения поддерживать. 
Поддерживать и вниманием, и беспокойством, 
и искренностью, и молитвой сердечной за сво-
их близких, и чуткостью к перемене отноше-
ния, разговором о серьёзных вещах, советом.  
Если подростковый период ребёнок пройдёт в 
такой связи с отцом, то, выйдя в юность, он бу-
дет иметь крепкую опору, устойчивость на зем-
ле, потому что молитвы, поддержка родителей, 
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как говорит Священное Писание, «созиждут 
основы домов», то есть самостоятельная жизнь 
детей строится на основании сердечного уча-
стия их родителей.



24

Детство — это подготовка  
к взрослой жизни

ХХ век убедил мир в том, что детство — это 
некая самодостаточная эпоха в жизни человека, 
что это такое состояние, когда ребёнок должен 
быть счастлив, и вся задача мира, и в первую 
очередь родителей, в том, чтобы организовать 
этому ребёнку счастье. Это ложь! Ничего по-
добного: детство — это состояние человека, 
который готовится к взрослой жизни. Больше у 
него времени на подготовку не будет, он станет 
взрослым, и от него потребуют, как от взрос-
лого. 

Отец должен добиваться того, чтобы ребё-
нок занимался делом. Делом, которое приго-
дится ему в будущей жизни, неважно каким: 
книжки читать, рубанком стругать, землю ко-
пать. И надо понять, что от нас, от родителей, 
зависит то, как мы их к этой взрослой жизни 
подготовим.
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Максимально нагрузка падает на отца. И 
здесь он должен предпринимать всё, что в его 
силах, чтобы приобщить ребёнка к тому, что он 
умеет сам делать. Приобщать, вовлекать — это 
его долг. Если у вас есть дети — забудьте о том, 
что у вас есть свободное время, которое може-
те посвятить себе. Умеете рыбачить — берите 
с собой ребёнка. Куда идёте — берите с собой 
ребёнка и учите тому, что умеете делать сами.
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«Папа, я тебя люблю!»:  
детская лесть и радость послушания

Мы учим ребёнка любить Бога… Так? Это 
неправильно, хотя и кажется очень правильным 
и надёжным. Слово Божие и свидетельства свя-
тых отцов учат нас иному. Ребёнка надо учить 
бояться Бога: «Начало премудрости страх Го-
сподень». Правда, нужно отличать «страх Бо-
жий» от обыденного и вредного «страха на-
казания», «Бог накажет». Но обыкновенного 
ребёнка (если это не будущие преподобные 
Сергий Радонежский и Серафим Саровский) 
нельзя научить любить Бога. Я думаю, что это-
му вообще никого нельзя научить, ведь любовь 
к Богу есть производная силы Святого Духа, 
это Он даёт любовь и учит любви. Мы можем 
научить, как приобрести этот Святой Дух. И 
Писание свидетельствует, что начинать нужно 
со страха Божьего. 

Ребёнок даже психологически ещё не может, 
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не умеет любить никого. Он чувствует теплоту 
и нежность, чувствует и переживает, он бежит 
к Богу по любой нужде — это замечательно, 
это трогательно… Но любовь — это служение 
и подвиг, это забота и отдача себя, это ответ-
ственность… Обыкновенный ребёнок к этому 
естественным образом ещё не готов — нужно 
воспитание. 

Сколько бы мы ни говорили о том, как он 
должен любить Бога, он не понимает, он слы-
шит нас, но понимает совсем не то, что мы ему 
говорим. То, что мы вкладываем в слова «лю-
бить Бога», он понимает по-своему. Вам дети 
говорят, что они вас любят? Ребёнок бежит и 
говорит: «Папа, я тебя люблю», — он любит 
вас на самом деле? Нет, он просто говорит: 
«Знаешь, папа, я такой хороший, ты уж на меня 
не сердись, потому что я тебя очень даже ценю 
и уважаю. Ты мне нужен, да. Ты столько добра 
мне делаешь, даже если иногда ругаешь, но я 
понимаю, что ты — часть моей жизни».

Он таким образом как бы задабривает нас, 
он фактически льстит нам. Но в этом ничего 
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плохого нет — это нормальное, естественное 
отношение, в этом нет лукавства, он вообще-то 
любит нас, но эта любовь совсем не то, о чём 
говорит апостол Павел в известном слове из 
Первого послания к Коринфянам. Поэтому ре-
бёнок может сказать: «Папочка, я тебя люблю», 
но совсем не готов исполнять нашу волю, осо-
бенно если исполнение этой воли приносит 
ему боль, страдание, да и просто неудобство… 
Чужая воля, даже воля родителя, для него об-
ременительна. Ребёнок, даже если он слушает-
ся — слушается не с радостью, он скорбит, он 
капризничает; и только если мы правильно его 
воспитаем, годам к двенадцати будет слушать-
ся с радостью. А подлинная любовь — это и 
есть насыщенное сознательное энергийное по-
слушание, когда любящий человек с радостью 
слушается того, кого он любит.
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Как понять замысел Божий  
о своём ребенке

К отцам земным в современной традиции 
мы относимся всегда пренебрежительно: в луч-
шем случае — это добытчик, в худшем — боль-
ной, «большой ребёнок». Священное Писание 
открывает нам совсем другой образ Отца: это 
Страж и Судия, это Щедрый Господин (Хозя-
ин) и Защитник…, и это Тот, Кто отдаёт Своего 
Единственного Сына на смерть. Оказывается, 
быть Небесным Отцом — это переживать па-
дение своих творений, переживать боль не-
покорности и неблагодарности беззащитных 
созданий, для которых Он творит только благо; 
быть Отцом — это значит приносить в жертву 
за этих неблагодарных созданий Своего Едино-
родного Сына. 

И мы знаем, что в древности (и не только) 
люди учились это делать. В Ветхом Завете была 
безусловная практика, когда мальчик — ново-
рождённый первенец — должен быть принесён 
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в жертву Богу: на восьмой день мальчика при-
носили в храм, за него проливалась кровь (хотя 
и не его собственная), и все понимали, что этот 
человек принадлежит Богу. Физическая смерть 
не наступала, но, по существу, взрослый роди-
тель должен был отречься от своего ребёнка 
для Бога. Примерно то, что сделали родители 
Девы Марии — они ведь отреклись от Неё, они 
оставили Её Богу. И этот духовный акт должен 
сделать каждый отец. 

В нашей современной обыденной практике 
есть ритуал, который указывает на этот акт ду-
ховного отречения — когда священник во вре-
мя Крещения «отнимает» ребёнка у родителей 
и посвящает его Богу, мальчиков — заносит в 
алтарь, девочек — ставит перед Царскими вра-
тами, а потом кладёт на солею и предлагает ро-
дителям забрать ребёнка на воспитание. Этот 
ребёнок не принадлежит теперь родителям, это 
Божий сын или дочь, которых Бог даёт на вос-
питание своим «доверенным лицам» — роди-
телям. И родители должны воспитать ребёнка 
как «сына Божиего», не для своих целей, не 
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для своих амбиций, а для того, чтобы челове-
чек, вверенный им, смог исполнить волю сво-
его Небесного Отца. Для этого им необходимо 
внутреннее отречение от своей воли, от своих 
прав на этого ребёнка, и необходима помощь 
Божия, ибо иначе чадо Божие не воспитать. Я 
не знаю родителей, кто бы так делал — и это 
одна из причин, почему у нас нет святых.

Все люди воспитывают ребёнка, как только 
своего собственного. А задача отцов, куда бы 
ни призвал ребёнка Господь, сказать: «Аминь, 
Господи. Ты вправе решать судьбу этого рёбен-
ка». Тогда мы будем постигать, что хочет Бог от 
этого ребёнка. Потому что часть людей отно-
сится так: «Да, мы покрестили рёбенка — пусть 
ему будет хорошо, замечательно и комфортно, 
чтоб он не болел, был богатым, успешным, 
знаменитым, чтоб все блага на него свали-
лись». Другая часть людей относится так: «Да, 
мы хотим, чтоб он спасся, но сами определим, 
как мы будем его спасать». Периодически воз-
никает вопрос: «Господи, как Ты хочешь? Что 
Ты замыслил о нем?» И ответа нет, потому что 
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мы не верим, что судьбой этого ребёнка распо-
ряжается Бог, его настоящий Отец, Которому 
мы и посвятили этого ребёнка. Если мы пой-
мём, что быть отцом — это приносить в жертву 
собственного ребёнка, тогда вся история и всё 
наше бытие обретёт правильное звучание. 

Чтобы понять, что значит быть отцом, не-
обходимо знать своего Отца, соприкоснуться с 
Ним, получить познание Отца. А это возможно 
при условии, когда мы сами будем подлинны-
ми детьми Божиими, это возможно только во 
Христе. Чем больше мы уподобляемся Иисусу 
Христу, тем ближе мы и к Отцу. Тем больше 
нам открывается то, чем жив Отец, и то, что 
такое быть отцом. Высшая степень нашего 
сыновства тогда, когда человек хочет во всём 
уподобиться Иисусу Христу — а это значит, 
отдать свою жизнь для физического или ду-
ховного спасения других людей. То есть быть 
по-настоящему сыном Божиим — это прийти и 
сказать: «Я хочу висеть рядом с Иисусом Хри-
стом за Церковь Твою, за Твой народ, за Твоих 
немощных людей, за братьев моих».
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Научив уважать отца — научите  
уважать Бога

Если вы с ранних лет будете ребёнка учить, 
что Бога надо любить больше, чем родителей, 
он не будет любить Бога больше, чем родите-
лей, — он перестанет любить родителей. Он 
вообще никого любить не будет, потому что он 
ещё не понимает значение слова «любовь». О 
любви можно говорить только тогда, когда ребё-
нок пережил хотя бы первую влюблённость —  
и то не эротическую, не плотскую, а платони-
ческую, желательно неразделенную, трагиче-
скую влюбленность: он любил, он жертвовал, 
он ухаживал, а его отвергли — вот такому че-
ловеку можно говорить о любви. Только он что-
то в ней начинает понимать, а всем остальным 
еще категорически рано.

Напротив, мы начинаем объяснять «маль-
цу», да ещё привыкшему, чтобы все о нём за-
ботились, чтобы все его желания исполнялись, 
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о том, как любить Бога. Но ведь и по отноше-
нию к родителям в известных заповедях Закона 
не сказано о любви, сказано о почитании: «Чти 
отца и мать твою». Эта заповедь не запрещает 
любить, она просто говорит о том, что не все 
люди понимают, что такое любовь. Почита- 
ние — нечто более понятное человеку, быть мо-
жет, это черта более доступная для воспитания. 
И ребёнка надо учить страху Божиему, чтобы 
он боялся согрешить. Не из-за страха наказа-
ния, а из-за благоговения, из уважения, из-за 
страха потерять доверие, из-за недостоинства, 
мерзости и скверны греха… Это первое.

А второе — чтобы ребёнок чувствовал себя 
в храме, как в доме Божием. В храме он дол-
жен вести себя благоговейно. Потому что если 
он начнёт в храме баловаться — потеряет страх 
Божий. Он перестанет чувствовать, что храм —  
это особое место, где он находится в присут-
ствии Бога. А если он потеряет этот страх и 
благоговение, то он потеряет почти всё, то есть 
мы уже не сможем его ничему научить. Ребё-
нок, потерявший страх Божий, не воспитуем. 
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Его, конечно, можно спасти, но это дело уже 
нечеловеческое.

Как научить ребёнка страху Божиему? Через 
самого себя. Если вы в храме ведёте себя, как 
в присутствии Божием, то и ребёнок этому на-
учится. Это первый способ. А второй способ 
известен ещё с Ветхого Завета: научите чело-
века уважать отца — он со временем научится 
уважать и Бога.

Надо с детства стараться быть требователь-
ным. Это не значит быть жестоким, это значит 
следующее: сказал — и ждёшь, пока ребёнок 
это выполнит, и он должен это выполнить. И 
если он научится слушать слово отца, научится 
чувствовать, что с папой надо вести себя сдер-
жанно, что папа строже, он за всем  наблюдает, 
всё замечает, то ребёнок постепенно научится 
соответственно относиться и к Богу. Ребёнок 
будет знать, что Бог всё видит, всё замечает, и 
пока я не исполню то, что Он от меня требует, 
Бог от меня не отступит. Вот именно такими 
упражнениями и осуществляется правильное 
воспитание ребёнка.
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Истинное отцовство: наказание  
как проявление любви

Бог, Который щедр, долготерпелив и много-
милостив, наказывает нас. А как можно не на-
казывать своего ребёнка? Разве что только мы 
его не любим. Разве что мы совершенно равно-
душны к его судьбе. Мы хотим показаться до-
брым папочкой, но к образу Отца Небесного 
это не имеет никакого отношения. Как ведёт 
нас Отец Небесный, образец отцовства? Мы 
сломались, упали… И Он говорит нам: «Теперь 
начинай по-новому, ты должен исполнить эту 
заповедь, Я помогу, Я рядом, но ты сам должен 
победить этот грех. Ты сам должен победить 
эту страсть, со Мной, Я держу тебя за руку, не 
бойся, Я помогу тебе, как только ты Меня при-
зовёшь, если ты будешь помнить обо Мне — Я 
всегда рядом, одесную тебя, чтоб ты не поколе-
бался. Но ты должен, держа свою руку в Моей 
руке, победить того врага, которого ты боишь-
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ся, победить тот грех, который ты боишься. Ту 
страсть, которая тебя мучает, ты должен пре-
одолеть». А если мы говорим: «Да ну, бороться 
с этими грехами! Ничего, живут же люди в гре-
хах — и я буду жить в грехах», — то Господь 
будет спасать нас через скорби. Да, Он будет 
нас наказывать. И наказывать будет больно. Он 
отпускает руку только тогда, когда человек со-
вершенно не хочет исправляться и исправиться 
не может. А тех, кого Он действительно назы-
вает по имени и знает, что они Его сыновья, тех 
Он наказывает. Бог наказывает всякого сына, 
которого принимает, и если человек остаётся 
без наказания, то значит, он не сын своему Не-
бесному Отцу.
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Во Христе человек обретает Отца

О том, что Бог есть Отец, люди знали и в 
древности, но не дерзали называть Его своим 
Отцом (хотя в пророческих текстах встреча-
ются удивительные и странные исключения). 
Говорить о Боге, в том числе, и как об Отце, 
и обращаться к Богу, особенно как к Отцу, — 
это духовно совершенно разные вещи. И беда 
многих молодых современных людей в том, 
что они не умеют к Богу обращаться, они очень 
много о Нём говорят, но ничего не знают о Боге 
из со-бытия с Ним, из непосредственного по-
знания Его. А ведь Христос открыл нам эту 
возможность взывать: «Авва, Отче!» открыто, 
потому что мы уверовали во Христа, Едино-
родного Сына Божьего. И по этой вере в Сына 
Божьего Христос живёт в нас, и Он делает нас 
сынами Божиими. И важно понимать, что вне 
Христа никто не смеет назвать Его Отцом. 

Единственным Сыном Бога Отца является 
Иисус Христос, мы Ему не дети, мы — Его тво-
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рение. Творения и сыны — это разные вещи. 
Бог может нас сделать сыновьями и дочерьми, 
когда мы родимся от воды и Духа. И только 
тогда, в купели, которая образует гроб Хри-
стов и которая является образом нашей смер-
ти со Христом, Дух усыновляет нас — и мы 
становимся сынами по благодати Духа только 
потому, что мы уверовали во Христа, Божьего 
Сына. Евангелие приоткрывает человеку Отца, 
оно открывает ему Источник неисчислимых 
благ. Оно приводит к Отцу через веру в Иису-
са Христа и во Христе человек обретает Отца. 
Вот в чём Евангелие.

Но есть еще одна грань этого явления жизни. 
Смысл прихода Иисуса Христа, как известно, 
ещё и в следующем: во Христе мы обретаем воз-
можность любить друг друга так, как возлюбил 
нас Иисус Христос. Таким образом, получается 
некая двойственность, которая иногда проявля-
ется и как конфликт сознания. С одной стороны, 
нужно любить, дружить, уважать друг друга, 
понимать — это, я бы сказал, упрощённое по-
нимание слов «Бог есть любовь» всем известно. 
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С другой стороны — то Евангельское пони-
мание Отца, которое открыл нам Христос. Вся 
бездна этого понимания раскрыта нам Госпо-
дом в известной молитве, которой, по свиде-
тельству самого Иисуса Христа, должно быть 
пронизано всё наше бытие. А что в ней? «Да 
святится имя Твое…», «да будет воля Твоя…», 
«оставь нам долги наши, как и мы…» Акцент, 
вектор совсем иной, но мы не чувствуем этого, 
потому что произносим молитву по привычке, 
быстро, суетно… А надо внимательно вчиты-
ваться, вслушиваться, всматриваться в эти сло-
ва Господней молитвы «Отче наш»… Но если 
человек не прикоснулся в молитве «Отче наш» 
к Богу как к Отцу — от всех прочих молитв 
просто не будет никакого смысла. Цель прихо-
да Христа, по Его собственному свидетельству 
(Евангелие от Иоанна, гл. 17), в том, чтобы да-
ровать нам познание Своего Отца, потому что 
Отец есть источник всего, не просто всяких 
благ, а вообще ВСЕГО. И больше этого позна-
ния Отца ничего не существует вообще. Чего 
же ещё искать, если нам открыто это?
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В заключительных стихах последней беседы 
с учениками Христос говорит: «Отныне гово-
рю: всё, о чём попросите Отца во имя Мое, то 
будет вам». А кто-нибудь просит? Мы много 
читаем молитв, акафистов, а просто попросить 
Отца во имя Иисуса Христа? Мы сами ходим 
вокруг да около того источника, который от-
крыт нам Церковью и в Церкви, который от-
крыл нам Иисус Христос, чтобы мы из него 
обильно черпали благодать, дары, жизнь, исто-
ком которой является Отец.
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Молитвы 

Молитва Господня. Отче наш

Отче наш, Иже еси на небесе́х! Да святится имя 
Твое, да прии́дет Царствие Твое, да будет воля 
Твоя, яко на небеси́ и на земли́. Хлеб наш насущ-
ный да́ждь нам дне́сь; и оста́ви нам до́лги наша, 
якоже и мы оставляем должнико́м нашим; и не вве-
ди нас во искушение, но изба́ви нас от лукаваго.

Символ веры

Ве́рую во еди́наго Бо́га Отца́, Вседержи́теля, Творца́ 
не́бу и земли́, ви́димым же всем и неви́димым. И 
во еди́наго Го́спода Иису́са Христа́, Сы́на Бо́жия, 
Единоро́днаго, И́же от Отца́ рожде́ннаго пре́жде 
всех век; Све́та от Све́та, Бо́га и́стинна от Бо́га 
и́стинна, рожде́нна, несотворе́нна, единосу́щна 
Отцу́, И́мже вся бы́ша. Нас ра́ди челове́к и на́шего 
ра́ди спасе́ния сше́дшаго с небе́с и воплоти́вшагося 
от Ду́ха Свя́та и Мари́и Де́вы и вочелове́чшася. 
Распя́таго же за ны при Понти́йстем Пила́те, и 
страда́вша, и погребе́нна. И воскре́сшаго в тре́тий 
день по Писа́нием. И возше́дшаго на небеса́, и 
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седя́ща одесну́ю Отца́. И па́ки гряду́щаго со сла́вою 
суди́ти живы́м и ме́ртвым, Его́же Ца́рствию не бу́дет 
конца́. И в Ду́ха Свята́го, Го́спода, Животворя́щаго, 
И́же от Отца́ исходя́щаго, И́же со Отце́м и Сы́ном 
спокланя́ема и ссла́вима, глаго́лавшаго проро́ки. Во 
еди́ну Святу́ю, Собо́рную и Апо́стольскую Це́рковь. 
Испове́дую еди́но креще́ние во оставле́ние грехо́в. 
Ча́ю воскресе́ния ме́ртвых и жи́зни бу́дущаго ве́ка. 
Ами́нь.

О воспитании детей и крестников 

Боже, наш милостивый и небесный Отче! Помилуй 
наших детей (имена) и наших крестников (имена), 
за которых мы смиренно молим Тебя и которых 
предаем на Твое попечение и защиту. Вложи в них 
крепкую веру, научи их благоговеть перед Тобою и 
удостой их крепко любить Тебя, нашего Создателя 
и Спасителя. Направь их, Боже, на путь истины и 
добра, чтобы они все делали во славу Твоего име-
ни. Научи их благочестиво и добродетельно жить, 
быть добрыми христианами и полезными людь-
ми. Дай им здравие душевное и телесное и успех 
в трудах. Избавь их от хитрых козней диавола, от 
многочисленных соблазнов, от скверных страстей 
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и от всяких нечестивых и беспорядочных людей. 
Ради Твоего Сына, Господа нашего Иисуса Христа, 
по молитвам Его Пречистой Матери и всех святых 
приведи их к тихой пристани Твоего вечного Цар-
ства, чтобы они со всеми праведными всегда благо-
дарили Тебя с Единородным Твоим Сыном и жи-
вотворящим Твоим Духом. Аминь.

Молитва перед началом всякого дела

Царю́ Небе́сный, Уте́шителю, Ду́ше и́стины, И́же 
везде́ сы́й и вся́ исполня́яй, Сокро́вище благи́х и 
жи́зни Пода́телю, прииди́ и всели́ся в ны́, и очи́сти 
ны́ от вся́кия скве́рны, и спаси́, Бла́же, ду́ши на́ша. 

Благослови́, Го́споди, и помоги́ мне́, гре́шному, 
соверши́ть начина́емое мно́ю де́ло, во сла́ву Твою́. 

Го́споди, Иису́се Христе́, Сы́не Единоро́дный 
Безнача́льнаго Твоего́ Отца́, Ты́ бо ре́кл еси́ 
пречи́стыми усты́ Твои́ми, я́ко без Мене́ не мо́жете 
твори́ти ничесо́же. Го́споди мо́й, Го́споди, ве́рою 
объе́м в души́ мое́й и се́рдце Тобо́ю рече́нная, 
припа́даю Твое́й бла́гости: помози́ ми́, гре́шному, сие́ 
де́ло, мно́ю начина́емое, о Тебе́ Само́м соверши́ти, 
во и́мя Отца́ и Сы́на и Свята́го Ду́ха, моли́твами 
Богоро́дицы и все́х Твои́х святы́х. Ами́нь.
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Молитва об исцелении больного

О Премилосердый Боже, Отче, Сыне и Святый 
Душе, в Нераздельней Троице поклоняемый и сла-
вимый, призри благоутробно на раба Твоего (имя), 
болезнию одержимаго; отпусти ему вся согреше-
ния его; подай ему исцеление от болезни; возврати 
ему здравие и силы телесныя; подай ему долгоден-
ственное и благоденственное житие, мирные Твои 
и премирные блага, чтобы он вместе с нами прино-
сил благодарные мольбы Тебе, Всещедрому Богу и 
Создателю моему. 

Пресвятая Богородица, всесильным заступлени-
ем Твоим помоги мне умолить Сына Твоего, Бога 
моего, об исцелении раба Божия (имя). Все святые 
и ангелы Господни, молите Бога о больном рабе 
Его (имя). Аминь.



Содержание

Предисловие
3

Мужчина — не просто половая принадлежность  
Священник Евгений Попиченко

4
Несколько слов о патриотизме  

Священник Евгений Попиченко
6

Отдать жизнь свою за Отечество  
Священник Константин Корепанов

9
Мы живём так, как будто нет войны  

Священник Евгений Попиченко
12

Мужчины в церкви: лучше один раз увидеть,  
чем услышать  

Священник Евгений Попиченко
17

Молитва отца за детей  
Священник Евгений Попиченко

21



Детство — это подготовка к взрослой жизни  
Священник Константин Корепанов

24
«Папа, я тебя люблю!»: детская лесть  

и радость послушания 
Священник Константин Корепанов

26
Как понять замысел Божий о своём ребёнке  

Священник Константин Корепанов
29

Научив уважать отца — научите уважать Бога 
Священник Константин Корепанов

33
Истинное отцовство: наказание  

как проявление любви  
Священник Константин Корепанов

36
Во Христе человек обретает Отца  

Священник Константин Корепанов
38

Молитвы
42



Серия книг «Лекарство для души» 
подготовлена Собором Успения Пресвятой Богородицы 

Если после прочтения нашей книги вы захотите поддержать 
просветительскую и социальную деятельность нашего 
прихода (настоятель протоиерей Евгений Попиченко), 

вы можете предложить свою помощь через 
сайт: sobor-uspenie.ru или по тел.: (343) 288-72-05

Дизайн и верстка: Алекперова Ирина
Руководитель проекта: Кислова Светлана 

Благодарим команду добровольцев: 
Морозову О., Пыжьянову В., Долгих Е., Матросова В.,  
Чудинову М., Ширяеву Е., Алабушеву Н., Кучерову Е.

Издатель: Собор Успения Пресвятой Богородицы на ВИЗе 
Екатеринбургская епархия

620028 г. Екатеринбург, ул. Кирова, 65  
Тел.: 8-908-918-40-40 (общий) 

Сайт: sobor-uspenie.ru
Электронная почта: info@soborviz.ru

Формат 120х160 мм. Печать офсетная. Обложка (бумага мелованная 
глянцевая 170 г/м2, 4+4. Внутренний блок (бумага ВХИ 80 г/м2,1+1) 

Подписано в печать 10.08.2018 г. Тираж 10 000 экз. 

Отпечатано в типографии «Артикул»
620062, г. Екатеринбург, ул. Первомайская, 77ж 

тел.: (343) 222-05-90, www.artikul.ru


